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点。当时台⒮把这理论䈁为“永续发展理

论”，我们研究䇔为不࿕，改䈁为“可持

续发展理论”，这个名称为全国所接受。

这本书是我和ࣙ手李千共同写的，社科院

䜁⦹ⅶ也参加了。

第二本书是我和数䟿经济与技术经济

研究所副所长䜁⦹ⅶ合写，他也是清华毕

业生。这本书完全是从发展中国家䀂度写

的，㘼且৽᱐了中国的情况和观点。当年

获得国家图书奖。

第三本是联合国教科文组织要出一྇

生命大Ⲯ科全书，其中有一本是讲可持续

发展的，他们㓖我㕆写。我㓖了日本金⌭

工业大学校长金⭠一䛾、一位ྕ地利专家

和一位俉专家共同㕆写。这本书完全是

从发展中国家䀂度写的，因为教科文组织

成员大多数是发展中国家，ᖸ亪利通过。

后来在㓖㘠内斯๑开的国际首㝁会上，䘈

专门把我写的结论部分ᣭ出来印成专门文

件发给各国首㝁。

现在，“可持续发展”方针已成为我

国重要国策，成为联合国的共识，内涵也

大大丰富和ᢙ展。我在社科院总算作了ᕅ

进、推广的工作。

清华校训砥砺我前行
○戈 泊 （19�6ÿ19�8 土木）
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在清华近110年的历史中，抗战八年

期䰤是在大后方ᰶ᰾与北京大学、南开大

学组成了西南联合大学，这是清华校史中

䖹的一亥。我，原名顾債，于1946年抗ݹ

战胜利后清华在北京复校后的第一次招生

时，以同等学力考入了൏ᵘ工程学系，৸

于1948年9月通过中共工部进入了华北

解放区，在清华只੶了⸝⸝的两年。当时

我只有16岁，对“自强不、ᗧ载物”

的校䇝䘈不⭊了了，ն我有ᒨ于1940年至

1946年在ᰶ᰾西南联大附小和附中上了ޝ

年学，深受西南联大“刚⇵坚ঃ”、清华

大学“自强不、ᗧ载物”校䇝和校仾

的影响。

在西南联大附中和清华的学习生活

抗战时期西南联大附中是ᰶ᰾的亦尖

中学，实行ެ容并包的方针，教育学生

ᗧ、智、体全面发展，ጷቊ通才教育。校

长是南开大学教授哴䫠生先生，各门课程

䜭聘请名师ᢗ教，ֻ如学术精⒋的任继

先生ᴮ教过我们年级的国文，杨振ᆱ先生

（当时䘈是西南联大的研究生）ᴮ教过我

们数学，等等。联大附中䘈啃࣡学生自由
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发展，不仅䘭求高䎵的教学质䟿，䘈开设

了丣Ҁ、ࣣ作、体育等课程，培养学生的

㢪术؞养、ࣣ动Ґᜟ、动手能力和集体䝽

合的精神。㲭然学校对教学要求ᖸѕ，ն

我䘈是有时䰤䰵读䇨多中外文学名㪇，并

养成了对歌િ和ਔ典丣Ҁ的爱好。

1946年进入清华以后ⵏ是前一亮，

过去我经常到西南联大去，看到的䜭是草

ᡯ㤵㠽，现在᱐入ᑈ的䜭是一栋栋㓒⹆

⸼就的洋ᡯ，ⵏ个是天上地下。ն是正如

梅䍫琦校长所䈤的“所䉃大学者，非䉃有

大楼之䉃也，有大师之䉃也”，我也感同

身受。清华教授们上课与中学䘕然不同，

无论是用中文䘈是英文授课䜭是ᯱᖱ博

ᕅ、ਓ㤕ᛜ⋣，⋑有➗本宣科的。ਦԱ孙

教授给我们上“普通物理”，ᡤ世ݹ教授

给我们上“经济学ㆰ要”䜭是䈶䈶教导、

䈢人不ٖ。傜㓖㘠教授给我们上体育课，

教给我们ᘾṧ健身强体，十ߜ㝺月他䘈ク

着⸝㼔，ݹ着ཤ，ⵏ是以身作ࡉ、言Ր身

教。这使我逐步体会了“自强不、ᗧ

载物”的含义，䛓就是无论做学问或为人

处世䜭ᗵ享⹕奋进、奋发图强，力求进

步、永不ڌ。特别是像自己这ṧ一个资

质平平的人，更ᗵ享औऔᚣᚣ、ཤ㤖

干。“ᗧ载物”就是为人要ඖ䈊，㜨ᘰ

要ᇭ广，ѕ于律己，ᇭ待人。

可是，好Ჟ不长，国共内战仾起云

⎼。1946年ᓅ发生了北大ྣ生⊸ጷ在东

单广场㻛美ߋ强ྨ的案件，地下党在各高

校组织了㖒课⑨行，我由于ቁ年时代受到

进步思ᜣ的影响，自然〟ᶱ参加。1947年

内战╄烈，学生运动接连不断，这年

“五二噘”ᐖਣ，北平全市大中学生在党

的领导下组织了声势⎙大的“৽内战、৽

侕侯、৽䘛ᇣ”大㖒课大⑨行，清华学生

也经常进⑨行。我是学生运动的〟ᶱ分

子，是㖒课⑨行的〟ᶱ参加者。䲔此以

外，我䘈参加“大家唱”合唱ഒ，ᧂ㓳了

߬星海的《哴⋣大合唱》《生产大合唱》

以及《ഒ结就是力䟿》《ኡ䛓䗩ଏ好地

方》等革命歌曲，经常到校内外╄唱。

1947年7月，我㻛੨收参加了中共南系外

围组织“民主青年同ⴏ”，自此算正式参

加了革命工作。

1948年༿，中国人民解放ߋ已䖜入战

略৽攻䱦⇥，中共地下党员及其外围组织

的成员在清华全校学生及教职员中已ঐ有

ᖸ大比重，为了避免᭼人大㚶ᩌᦅ，并为

解放南方蓄〟力䟿，党⍮䚓大䟿党ഒ员南

下，▌Կ于社会各䱦层中。我因为家在上

海，也㻛⍮䚓回家。由于我从小生长在ᰶ

᰾，不通上海话，年喴৸小，职业有ഠ

䳮，家长৸不同意弃学就业，只好“离家

出走”，重新回到北平。经地下党同学李

开唾介绍，通过ሱ䬱线，我到达华北解放

区，经工部⍮䚓，去了正定华北大学学

Ґ和工作。当时济南战ᖩ已经结ᶏ，䗭⊸

战ᖩ已经打响，由于工作〟ᶱ，我于1949

年1月10日㻛੨收加入中国共产党。

在中国人民大学的教学生涯

1949年ࡍ刘ቁཷ秘密䇯㣿，请斯大林

⍮䚓ޝ十名㣿联专家协ࣙ中国培养经济建

设急需的政治经济干部。刘ᖂ国后以华北

大学、华北人民革命大学、励䗵㢪术学院

等院校为基础，筹建了中国人民大学。我

随华北大学并入了人大，并参加了人大的

筹建工作。

招生任务完毕后，人民大学挑选了一

批具有大学学历的干部䐏随㣿联专家学

Ґ。我㻛分䝽到计划㔏计系工业㔏计教研
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室。由于中国要向㣿联“一䗩ق”，实行

计划经济，当然这个系是ᖸ重要的。当时

㣿联专家ᔆրཛ已经到校，计划㔏计系招

收的本科和专؞科学生也䜭到校，本科学

生䜭是青年⸕识分子和部分⟏㓳工人，专

科的学生䜭是在职干部。当时我国原有؞

的大专院校中䜭⋑有开设有关计划经济的

课程，更⋑有这方面的师资和教ᶀ，一切

䜭得靠㣿联专家。㘼计划㔏计系只有一

位㣿联专家，只好由我们这批年䖫的大学

生䎦呝子上ᷦ，䐏着㣿联专家䗩学䗩教，

䟷取现Ҡ现আ的办法，ࣹ为其䳮了。

其他大专院校为了适应新形势，也⍮

了一Ӌ教师来人民大学学Ґ㣿联式的㔏计

学，于是我们䘈开设了研究生班。这时我

刚满20岁，䲔了自己学Ґ，䘈要承担本

科、专؞科和研究生班等不同类ර的教学

任务。各类学员的年喴䜭比我大，ⵏ是䈊

ᜦ䈊 、如临深、如ን㮴ߠ。为了༷

课，⇿天ॺཌ一点以前䜭ⶑ不了㿹。这时

清华校䇝“自强不”◰࣡了我，在重

之下，我奋力ᨿ，完成了各项教学任

务，取得了䖳好的教学᭸果。

1953年我㻛任命为人大工业㔏计教研

室的副主任（主持工作），我们这个ഒ结

奋ᯇ的集体，不仅完成了㑱重的教学任

务，䘈与国家㔏计ተ工业ਨ保持着密切的

联系，经常参加他们组织的工业普ḕ和其

他调ḕ研究活动，因此在教学过程中能联

系中国实际进行讲解，ࡍ步做到了理论联

系实际。在科学研究方面，我们䘈参➗㣿

联⋉文斯基教授㕆㪇的《工业㔏计学教

程》，联系中国实际，㕆写了一部《工业

㔏计学》，这部教ᶀ获得了中国人民大学

颁发的科学研究二等奖。为了奖࣡我在教

学和科研方面取得的成果，我㻛评为“青

年社会主义建设〟ᶱ分子”，并参加了中

共北京市的党代表大会。

1954年我㻛评为讲师，1956年国务院

高等教育部评选了新中国成立以后的第一

批教授、副教授，中国人民大学也有二十

多人，计划㔏计系评上了两名副教授，我

是其中的一个。我当时26岁，算是新评上

的副教授中最年䖫的。实行工资制时，我㻛

评为高教ޝ级，也算是个高级⸕识分子了。

在苏联当研究生的体验

1956年，人民大学⍮了ޝ名教师去㣿

联进؞两年，我㻛⍮到国立㧛斯科经济㔏

计学院（现名国立㧛斯科经济㔏计ؑ大

学）。新中国成立以后，与美国交ᚦ，ᦰ

起了৽对ጷ美美的高▞，各大中学䜭

取⎸了英语课，改学״语。我作为人民大

学的教师，当然得改学״语。当时ⴋ行״

语䙏成法，学者㻱了䇨多小㓨ᶑ，一䗩写

一个״语单䇽，ਖ一䗩写上对应的中文单

䇽，⇿天䜭要生记⺜㛼十几个单䇽。当然

ࠝ这点״语⸕识要去㣿联进؞远远不ཏ。

于是我在行前⇿天僁䖖从人大到设在北京

外语学院的留㣿预༷部，䐏随一个班学Ґ

ਓ语。ն是，到㣿联以后，在一个䱼生的

语言环ຳ中䘈是不能应Ԉ，后来在״语教

师和同ᡯ䰤㣿联同学的ᑞࣙ下，才逐步适

应了。

我在国内㲭然已㻛评为副教授，ն当

时只有26岁，本着清华校䇝“自强不”

的精神，为了奋发图强、〟ᶱ向上，我决

定改为攻读研究生。经人大领导批准，从

两年制的进؞教师改为四年制的研究生。

㣿联的研究生制度是学Ґᗧ国的⍚๑

制，䟷取师傅带ᗂᕏ的办法，精䴅细刻，

重在ᢙ大研究生广博的⸕识面，培养他们
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⤜立进行研究工作的能力。无论学ҐӰѸ

课程，䜭不要求ੜ课，㘼是ᤷ定一大ึ

参考书让去䰵读，进行综合ợ理，发现

问题，提出问题，定期和导师讨论。这种

培养方式与清华梅䍫琦校长提出的“ሺ重

学术自由、ሺ重思ᜣ⤜立”的见解不䈻㘼

合。在这种培养方式下，我通读了《资本

论》等䇨多״文傜ࡇ原㪇，䇨多经济学、

㔏计学的书㉽和论文，⭊至䰵读了不ቁ

时代的㔏计学㪇作。到学Ґ后期的״⋊

㕆写论文䱦⇥，我⇿天一ᰙ就䐁到㧛斯

科市中心的ࡇᆱ图书侶去ḕ䰵资ᯉ，中午

்ᶟ，ਲ਼点面包，直到䰝侶时才回到

ᇯ㠽。

㣿联的研究生培养方式ᶱ大地提高了

我的⤜立思考和䙫䗁思㔤能力，使我㓸生

受用不尽。其结果是，我用三年ॺ时䰤

完成了研究生学Ґ，最后能ཏ“ެ容并

蓄”，用״文写成了一Ⲯ多万ᆇ的毕业论

文，于1959年5月通过了学位论文答䗙，

并受到评委会委员们的好评，㻛授予经济

学副博士学位（⌘：㣿联的学位授予制度

非常ѕ格，在三千多名中国留学生中只有

两位在国内已有䖳高学术造䈓的自然科学

学者获得了博士学位）。

在联合国世界知识产权组织的历练

1980年ᓅ，我从北京市委㻛调到国务

院新成立的中国专利ተ担任负责人，当时

联合国下属的专门机构“世界⸕识产ᵳ组

织”（WIPO）同意中国⍮一名官员去䈕

组织担任“高级顾问”，专利ተ领导决

定⍮我前去任职。䛓时我国ᚒ复联合国的

合法席位不到10年，ᖸቁ有人到国际组织

中去任职。当时我已经是51岁的ॺ大㘱ཤ

子了，英语䘈是三十多年前在西南联大附

中和清华打下的一点基础，现在要只身去

资本主义国家工作，䘈有两个多月就要去

日内瓦䎤任，能不能应Ԉተ面˛心中不⾱

有Ӌరૅ。我决定临时ᣡ㝊，参加了北

京市白ึ子外国语学校的一个英语ਓㅄ䈁

加䙏班。班上的同学䜭是二十来岁的小青

年，我৸运用二十多年前在北外留㣿预༷

部学Ґ״语的经验，不ᙅђ人，在班上ᣒ

先发言，㓳Ґ英语的ੜ䈤能力，我的〟ᶱ

态度受到了师生们的好评。

在世界⸕识产ᵳ组织报到以后，᰾显

地感到语言方面的ᐞ距，因为在这里从领

导到同事䜭是外国人，日常交䈸、读写文

件、开会䜭得用英语，我䛓点英语水平相

形见㓼。好在联合国各组织䜭啃࣡职员学

Ґ外语，办了䇨多免䍩的学Ґ班，我⇿天

利用上班时䰤可以参加一个小时的学Ґ，

从英语二级学到英语五级（最高级），ṩ

ᦞ个人能力经过考核随时可以ᱻ级。我和

过去一ṧ，经过औ学㤖㓳，亪利地学完了

全部课程。加之平时主动和同事们交流沟

通，ੜ、䈤、读、写能力䜭有了ᖸ大的提

高，䰵读和起草文件的能力，ੜ会和会议

发言䜭⑀入֣ຳ。

从1981年到1984年，我在世界⸕识产

ᵳ组织工作了四年，当时䈕组织的创始人

和总干事是美㉽स⢉利人劽格㜕博士，他

是一位䳴心ࣳࣳ的强势领导人，ᖸ希望能

促进中国这ṧ一个ᤕ有全世界四分之一人

ਓ的大国建立起保护⸕识产ᵳ制度。我去

以后，他们ᖸ重视，劽格㜕博士安ᧂ我直

接在他领导下工作。ն是，当时我国改革

开放刚刚开始，计划经济和“文革”的意

识形态在人们的思ᜣ中䘈ṩ深㪲പ，⸕识

分子即ׯ有一Ӌ⸕识，䛓也是党和国家培

养的结果，如果有ӰѸ发᰾创造，应䈕由
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全社会无گ地使用。专利制度要给予发᰾

创造者以长期ප断的⤜ঐ使用ᵳ，䛓是典

ර的资产䱦级法ᵳ，是与社会主义社会的

性质不相容的。在计划经济的长期➿䲦和

影响下，中国人一㡜䜭不⸕䚃⸕识产ᵳ为

何物，特别是ੜ到“专利”二ᆇ，更㿹得

䛓是资本主义的东西，⭊至有一种本能的

抗ᤂ思ᜣ。当专利ተ把起草的专利法草は

提请社会各部门讨论时，䚝到一Ӌ主流部

门的普遍质⯁或৽对。他们䇔为我国所有

的工业产૱和科技产૱䜭是⁑ԯ国外的，

如果建立了专利制度，国外的发᰾创造大

举进入中国⭣请专利，䛓就会ຎ了我们

⁑ԯ的门䐟，ᶏ㕊了我们自己的手㝊。能

在中国建立专利制度的争论一直持续

了三年多˗৽对的声⎚ঐ上仾时，影响了

WIPO官员的情㔚，我的日子就ᖸ不好过。

中国专利法草案先后؞改了23次，⇿

个؞改草案及其实施细ࡉ䜭会䘱到WIPO

来ᖱ求意见。劽格㜕ᗵ定ਜ集法律顾问、

工业产ᵳਨਨ长和我在一起，逐ᶑ逐ਕ地

Ԅ细分᷀研究，提出意见和建议，৽侸给

中方。关于是在中国建立专利制度的争

论，最后经过䛃小平同志的拍ᶯ才算ቈෳ

落定，有了肯定的结论。直至1984年3月

12日，专利法才由全国人大常委会讨论通

过。在这个过程中，由于我身处世界⸕识

产ᵳ组织这个大环ຳ中，㙣☑目染，对中

国建立⸕识产ᵳ保护制度的ᗵ要性䘈是坚

ؑ不⯁的，对我国专利法、商ḷ法及其实

施细ࡉ的亪利通过，也算尽了一点㔥㮴之

力。在此期䰤，我䘈对《保护工业产ᵳᐤ

哾公㓖》《专利合作ᶑ㓖》《商ḷ国际⌘

傜ᗧ里协定》等国际ᶑ㓖的作用、意义

和参加的ᗵ要性等，进行了深入的调ḕ研

究，写出了调研报，报䘱给国内有关部

门，对我国参加这Ӌ国际ᶑ㓖，起了一点

参考价值。

参与创建中国的专利制度

1984年ᓅ，我结ᶏ了与WIPO的工作

合同，ཹਜ回国。1985年ࡍ，㻛任命为中

国专利ተ副ተ长和党组成员。专利ተ成立

后的前四年，中心工作主要是起草和؞改

专利法草案，ተ的业务建设䘈在筹༷过程

中。对于建设一个新ර的、业务性ᖸ强的

现代化专利ተ，大家䜭ᖸ䱼生，只能参➗

国外的经验，一切从ཤ开始。

1985年3月12日，专利法正式生᭸，

也就是专利ተ正式开张接受专利⭣请的日

子。ተ党组定的目ḷ是做好各方面的ݵ分

准༷，亪利地接受专利⭣请，争取当年通

过专利审ḕ，授予第一批专利ᵳ。WIPO

总干事䇔为能实现这个目ḷ将是一个ཷ

䘩，这在其他国家是不可能的。ተ长哴ඔ

⳺做事ᖸ果断，ն作仾比䖳民主，ݵ分放

手让几位副ተ长管好他们各自分管的工作。

3月12日清Ი，䇨多⭣请人就到专利

ተᧂ队领取⭣请表格，第一天就提交了

四千多ԭ专利⭣请。在党的领导下，经过

全ተ职工的共同努力，大家同心协力，Շ

志成，㓸于胜利实现了预定的目ḷ，于

1985年ᓅ以前在人民大会堂小礼堂授予了

第一批专利ᵳ，创造了世界专利史上的一

个ཷ䘩。

当时ተ党组分工，让我分管法律、国

际合作、文献、出版、宣Ր、自动化等业

务，并担任中国专利ተ的新闻发言人，䲔

了审ḕ业务以外，其他业务工作䜭在我

身上。这Ӌ业务对我来讲䜭是生⮿的，

力是ᖸ大的，ն是在清华“自强不”校

䇝的◰࣡下，本着学Ґ的态度，我औऔᚣ
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ᚣ，奋发图强，到⇿一个部门去，靠㗔

Շ，进行调ḕ研究。在所有的会议上，我

聚精会神地ੜ取⇿位同志的发言，开动㝁

ㅻ，䇔ⵏ思㍒，所以ᖸ快就能发现问题，

解决问题，䖳好地完成自己的任务。

专利文献是专利审ḕ制度的ᗵ要工具

和基⸣，⇿年各国专利ተ䜭会公布成Ⲯ万

ԭ的专利文献，专利审ḕ员ᗵ享检㍒⎙如

✏海的专利文献，才能⺞定一项发᰾创造

是属于全世界首创，是有资格授予

专利ᵳ。我在WIPO任职期䰤，就去了ᗧ

国、⪎士、ྕ地利等国专利ተ，请他们将

多年来〟㍟的专利文献㓨件的༷ԭ支援中

国专利ተ，㻵了三大集㻵㇡，为我国的专

利审ḕ工作ྐ定了ࡍ步的基础。回到专利

ተ以后，৸与一Ӌ主要国家的专利ተ建立

了专利文献的ӂᦒ关系，使专利审ḕ工作

具༷了坚实的物质基础。

中国专利ተ从建ተ伊始就ᖸ重视㠶论

宣Ր工作，ᗧ国专利ተ援ࣙ我们建立了一

个现代化的印ࡧল，ᤕ有先进的黑白和ᖙ

色印ࡧ设༷，从一开始就可以自行印制全

部专利文献、有关的杂志和书㉽。我们⇿

䳄一⇥时䰤就ਜ开一次记者招待会，向Ⴢ

体通报专利工作的进展情况。⇿年年ᓅ䘈

㕆印中英文对➗的ᖙ色中国专利ተ年报，

向国内外≷报中国专利的发展⣦况、年

内的大事以及重要的㔏计资ᯉ。我们䘈㕆

印了中国专利ተ的机关࠺物《中国专利》

月1987，࠺年ᐖਣ৸ᢙ大为《中国专利

报》。作为专利ተ宣Ր工作的负责人，这

Ӌ工作䜭是由我主持筹办的。

专利工作是一项国际性ᖸ强的业务，

与国外业界具有千丝万㕅的联系，中国专

利ተ的建设也受到国外同行的热情关ᘰ和

支持。我们䲔了与世界⸕识产ᵳ组织建立

经常性的业务联系以外，䘈与ᗧ国、美

国、法国、英国、⪎士、⪎典、日本等国

的专利ተ以及⅗洲专利ተ建立了密切的友

好合作关系。特别是西ᗧ科尔总理政府决

定ᤘ两千万傜克专Ⅾ，ᑞࣙ中国建设专利

制度，为中国专利ተ建立了一个印ࡧল，

提供了全྇通讯设༷，接收了几Ⲯ名审ḕ

员和管理人员到ᗧ国专利ተ去培䇝。日本

有关部门也䎐䘱了两྇富士通计算机，并

⍮专家组来协ࣙ安㻵，ᤷ导使用。其他各

国专利ተ也䜭承担了为中国专利ተ培䇝人

才的任务，使中国专利ተ有了合Ѿ国际ḷ

准的人才队Խ和⺜件设༷，保证了工作的

亪利运䖜。世界⸕识产ᵳ组织⇿年䜭要ਜ

开一次成员国大会，⇿次䜭由我䲚同中国

专利ተተ长前ᖰ参加，担任中国代表ഒ的

发言人，参与大会的讨论。

现在，我已届㘴㘻之年，回顾这一

生，我有一点体会，无论从事ӰѸ行业，

做ӰѸ工作，䜭ᗵ享下㤖功ཛ，䇔ⵏ䫫下

去，才能取得䖳好的᭸果。几十年中，我

坚持ࠑ是写文章、作报、作╄讲，无

论是用中文、英文䘈是״文，䜭ᗵ享亲自

动㝁、动手，亲力亲为。要⤜立思考，㔍

不让别人操࠰代ࣣ。我䚥从“活到㘱，学

到㘱”的教䈢，尽䟿做到与时ء进˗70岁

开始学电㝁，逐步学会了用中文、英文、

西班⢉文打ᆇ，打了几Ⲯ万ᆇ的ᶀᯉ，䙏

度䘈不ធ˗䘈学会了用中英文上网检㍒资

ᯉ。我从68岁学开⊭䖖，一直开到84岁，

是一名具有16年傮喴的㘱ਨ机了。


